

Director:
Joaquín Vargas Coto
Fotógrafo:
M. Gómez Miralles
Grabador:
Próspero Calderón

Propietario:
Sociedad Anónima
"Diario del Comercio"
Teléfono 688
Apartado S

AÑO III

San José, Costa Rica, Jueves 19 de Octubre de 1922

No. 636

LA VIOLENTA SESION AYER EN LA CAMARA

Carreras, gritos, sustos, todo un banquete de emociones

Después de fuertes debates entre los diputados Volio, la Cámara se pronuncia en favor del Contrato de Tierras de Pococí

A las 15 horas se abrió la sesión bajo la presidencia del Vicepresidente Dr. Cordero.

Se leyó, aprobó y firmó el acta de la sesión anterior.

Contrato de arrendamiento de la Compañía Agrícola de Pococí.

La presidencia cede la palabra al Diputado don Jorge Volio quien comenzó diciendo:

En algunas de las palabras que dije ayer exponiendo tesis de filosofía social se quieren ver agravios para determinada persona, cosa que es enteramente falsa, pues al hablar y exponer ideas de verdad sobre esta materia, sólo miré el porvenir, y sin personalizar, ni herir susceptibilidades, me he colocado en el terreno doctrinario, manteniéndome en el marco de la justicia, de la idea sana, aunque pesen sobre mí todas las provocaciones y frases mal sonantes.

Hoy vuelvo al tema de ayer que es inagotable pero que lo haré en forma compendiada, suplicando perdón si acaso incurriere en algu-

na falta, que pudiera herir a algunos de mis compañeros.

Se dice que no debe tocarse la cuestión social, pero este profundo problema sin que mis palabras lo agiten, se presenta por sí mismo, ante el problema económico que hoy tratamos.

El orador expone lo que ya dijo en la sesión anterior, que una gran masa de ciudadanos se abstendrá de votar y buscando la causa se saca en consecuencia que esto obedece a que hay una gran parte del pueblo costarricense que no ve en sus representantes, a sus legítimos defensores, si no a dueños del poder para intereses propios, y llegará un día en que esos hombres estallan y entonces ¿qué será del orden social y de los Conservadores del Congreso?

Por eso sostiene, basándose en la equidad y la justicia que deben combatirse los latifundios.

El señor Arturo Volio al combatir estas ideas, nos hablaba del desastre de Lenine, de Trozki, y es

imposible señores, que el señor Volio tan ocupado siempre, pueda enterarse a través de la prensa burguesa, lo que en el fondo es la Revolución Rusa.

Explica cuál es el resultado de esa revolución que aún se mantiene en pie, rodeada de sus ejércitos victoriosos a pesar de lo que diga esa prensa burguesa.

Nosotros no podemos entrar de lleno a juzgar esa revolución.

Recuerda las palabras de Goethe al hablar sobre la batalla de Valmick: «eso significa el fin de un mundo viejo que es la aristocracia, para dar principio a otro mundo nuevo.»

El sostener que debemos mantener la sociedad actual, es un disparate porque el mundo ha evolucionado para que esta sociedad no siga el mismo camino en virtud de ese desequilibrio que a todos nos está arruinando.

Debemos apartarnos de sectarismos y abrir un amplio espíritu a todo, sin asustarnos, y sin tratar de juzgar esa Revolución Rusa, cuyos caudillos, los hombres que supieron levantarse contra el Czarismo cobijados bajo los pliegues de la bandera de un ideal, merecen todo el más profundo respeto.

Toca el problema fundamental, el de las tierras comprendidas en esa Reserva del Atlántico, y recuerde su argumento, que tiende a que esas tierras no se toquen para que el país pueda en su día abordar el problema Nacional.

Quiere ser breve y presenta 5 puntos, en los cuales deshace hasta las sombras de los argumentos que sostiene la parte contraria.

- 1.º.—Se trata de costarricenses y no de extranjeros.
- 2.º.—Se trata de favorecer la explotación de esas tierras, aunque vayan a manos de la United.
- 3.º.—Es necesario trabajar y producir bananos.
- 4.º.—Debemos aprobar esto, contra viento y marea, y
- 5.º.—Todas las cláusulas de este contrato, se cumplirán religiosamente, no hay capellanías, sino arrendamiento de tierras a costarricenses.

Declara que estos contratos encierran una gravedad, porque estos socios de hoy, van a ser los estadistas del mañana, diputados, ministros, quizás Jefes de Estado, y el Congreso en estos momentos, debe pensar en el peligro a que el país está abocado, si el día de mañana, uno de estos socios convertido en Presidente de la República, sea tributario de la United.

Su sentimiento patriótico se exalta y se conmueve, al pensar que van a estar en poder de la United Fruit C.º los hombres que mañana nos han de gobernar y que forman parte de una Compañía anónima, que carece de personería.

Si queremos mantener la República a la altura de la Democracia tenemos que enfrentarnos a esa

plutocracia que hace 50 años es la desgracia de Costa Rica.

Repite la frase que tanto eco hizo en la pasada sesión al decir, que él era la Revolución viviente, manifestando que aunque su ideal fue traicionado por la revolución de 19 que le hizo caer en la argolla, siempre sigue, de frente, abrazado a su causa. Las barras aplauden frenéticas).

Recomienda a los obreros (aquí se dirige a todas las barras) que nunca sigan a un hombre, a ningún cabecilla por grande e ilustre que sea, por muchas frases que diga; siguid siempre una causa, un ideal, una bandera, porque esa es la única doctrina que no traiciona.

Debe cambiarse el régimen costarricense, para que vengan hombres nuevos, hombres de criterio firme y de palabra sana, que acaban por tronchar de raíz esta oligarquía que va pasando chupándose la savia del pueblo.

En cuanto a esos heroicos paladines del trabajo a que se refiere el

señor Volio don Arturo, les queda otro camino mejor que esas Reservas que ambicionan, les quedan los campos de Coto, allí están las maravillas, allí está la planicie de Cañas Gordas, donde los héroes de «La Magnolia» pueden entonar el himno al trabajo, y realizar de este modo el problema de la nacionalización de todo aquel territorio.

Declaró que el criterio del Ejecutivo, de los hombres que gobiernan gira al viento de todos los deseos, siendo tan extraño, que no tiene norma.

A esto, lee una nota oficial del Ministro de Fomento dirigida al concesionario don José Joaquín Rodríguez, en la que se le comunica que el Ejecutivo se ve obligado a desestimar su contrato que contemplaba habilitar la zona de Tortugero por cuanto el Gobierno, fiel a sus deberes y atento defensor de los intereses que le fueron confiados, espera lleno de fe en un fu-

Pasa a la página 8.

CASA DE HUESPEDES

de Francisco Ortega

OFREZCO:

Habitaciones ventiladas, higiénicas a todo precio.

Comida al plato y por mensualidad.

Completo aseo. Consulte nuestros precios.

Altos de la casa de Fausto Calderón, ala norte del Mercado

El temporal ha cesado en todo el territorio de la República

Este es el último informe que hemos obtenido de nuestros corresponsales y así lo comunicamos al público.

Las líneas telegráficas se han ido restableciendo en casi su totalidad, debido al esfuerzo y actividad de la Dirección General de Telégrafos que supo desde las primeras órdenes dar medidas acertadas en favor de este importante servicio público.

Nos comunican de Cañas que en las poblaciones de Berbedero, Bolsón y Ballena, renace de nuevo la calma con la desaparición del temporal.

En Puntarenas hubo ayer 6 horas de sol y todos los peligros que amenazaban caer sobre la población fueron cediendo para tranquilidad de sus habitantes.

La correspondencia pasa en botes la Barranca, y aunque con grandes dificultades, el servicio de correos en beneficio de todas esas regiones se viene practicando, interin se restablece la línea ferroviaria directamente.

Las regiones de San Carlos, Aguas Zarcas, Florencia, La Vieja y Villa Que-

sada gozan de perfecta tranquilidad. Cada vecino se ocupa de reconstruir sus daños a medida de sus fuerzas y vuelven de nuevo a entregarse al trabajo.

Existen lugares donde los daños fueron tan considerables que la reconstrucción sufrirá demora, pero por ello no desmayan esos vecinos. Y lo prueban los que habitan entre San Mateo y Orotina que para cruzar de un lado a otro del río Machuca, se valen de un corpuento árbol que tronchado a la orilla vino a caer sobre el otro extremo, sirviendo de puente provisional para el tráfico.

En San Marcos de Tarrazú cesó también la torrencial lluvia y con ella el pánico de toda la comarca.

Nos informan que siguen haciéndose las investigaciones para saber el paradero del jovencito Quirós, quien como publicamos en días anteriores desapareció inesperadamente del hogar en los días de la borrasca.

Hasta hoy no se tiene ningún indicio, pero tanto las autoridades locales como una mayoría de vecinos se interesan por despejar este misterio, que ha conternado a todo el cantón.

Se dice que las crecientes del río San Pablo lo arrastraron, pero desde ayer se practica un registro en todos los bajos del río y ninguna huella se ha obtenido.

Con instrucciones del Señor Presidente, se convoca a todos los señores accionistas de la Sociedad Anónima "Coffee Roasters Corporation" a una Asamblea extraordinaria que tendrá lugar en esta ciudad a las 15 horas del día 6 de noviembre próximo en las Oficinas de esa Empresa. Se tratarán las siguientes cuestiones: compra del edificio denominado "Molino Victoria"; autorización que se otorgará al Señor Administrador General para conseguir un préstamo con el objeto de comprar café y atender a varios gastos y obligaciones hasta por el monto que en esa reunión se estime necesario; y acordar las garantías del caso para responder a ese préstamo y a otras obligaciones contraídas.

San José, Octubre 18, de 1922.

C. E. SCHUTT, Secretario.

Extranjeros perniciosos que serán expulsados del país

A mediados del mes pasado el cuerpo de Detectives tuvo conocimiento de la llegada al país de dos sujetos sudamericanos procesados de Panamá y en Colombia y los que llevaban una vida sospechosa.

El Coronel Pinaud los hizo comparecer a su despacho, les expuso las quejas que tenía y en el deseo de librar a la ciudad de semejantes pájaros, les indicó la conveniencia de abandonar el país.

En aquella cita investigamos una escena de hidalguía del señor Pinaud, quien muy pronto "metió en jaque", a quienes aseguraban anularlo en cualquier terreno.

El Ministerio de Seguridad Pública ha levantado un proceso al respecto y así se lo ha comunicado al Cónsul respectivo.

Los sujetos en cuestión llamados un tal Gutiérrez y otro Molina figuran en el registro de la policía panameña—según un informe del Coronel Lamb—como dos estafadores, homicidas y violadores de niñas.

—Que Tal?

La semana entrante les será aplicada la ley de Extranjería.

Costarricenses en el exterior

Por cartas particulares nos hemos enterado de una noticia que nos ha causado sincera alegría.

Nuestro compatriota, el Dr. don Juan Bernini Badilla está cosechando notables triunfos en Bologna (Italia.)

Al felicitar a la familia Bernini Badilla, residente en Heredia, hemos vehementes votos por la felicidad del distinguido amigo.





Los mejores fideos que se exhibieron en la Exposición de la Escuela "Porfirio Breñes" fueron los de la Fábrica de **ACUÑA & SALAZAR**. Pruébelos y se convencerá. Dirección: Panadería del Paso de la Vaca. Apartado 926 — Teléfono 531

INTERESES NACIONALES ALGO DE PROGRESO



Leovigilda M. de Farmer
OBSTETRICA
Graduada en la Facultad de Medicina de Costa Rica.
Ofrece sus servicios profesionales 150 vs. al S. de la Botica de Mariano Jiménez.

El porvenir moral y material de nuestro país está íntimamente ligado al progreso de la agricultura. El cultivo de los campos estimula el amor al trabajo y el cariño a la patria, abre horizontes risueños a la vida ruda del campesino y asegura el bienestar general, creando inagotables causas de sanas y fructíferas satisfacciones.

Si pasar por el período agrícola no podemos, no debemos pensar en entrar con éxito en el campo de explotación de las industrias que piden brazos, capitales, abundantes materias primas y conocimientos especiales. Estas no se desarrollan en libertad sino cuando los capitales y energías nacionales hayan sabido explotar debidamente las naturales riquezas de nuestro privilegiado suelo y cuando tengamos asegurada una producción, cualquiera que esta sea, que al dejar plenamente satisfechas las necesidades del consumo interno, presente amplia margen para que, en cualquier situación y en cualquier momento, con o sin las riquezas más o menos alentadoras de las minas y yacimientos extraciviles, no sea doble equilibrio a nuestro favor la inexorable balanza del comercio internacional.

Sólo repito algo que está en la conciencia de todos si digo que este es el momento de que nuestra producción al despertar de nuevo a

la vigorosa y lozana vida que tuvo en años no lejnos, disponga de todos los medios necesarios para su acertada repartición y se derrame con una sabia rica y generosa por todos los ámbitos de nuestro organismo social, hasta llegar en alas del vapor, a los mercados extranjeros donde es apreciada y puede luchar en condiciones iguales y a veces superiores con la producción de otras naciones de fuerzas proporcionales a la nuestra.

Si hoy tenemos mercados consumidores dentro de la República, no olvidemos que en toda la extensión de su territorio han aumentado nuestras necesidades y por consiguiente las importaciones al país de costosos artículos extranjeros que pagamos, no, como antes, con los productos de la tierra y de nuestras minas, sino, en parte no despreciable con el oro que se va y no vuelve.

Ese dinero que debería quedar entre nosotros, para ser empleado en el fomento de nuestras fuentes productoras, en rápidas vías de comunicación terrestres y marítimas, en puertos, caminos y ferrocarriles, a fin de dar vida robusta y sana al intercambio comercial, indudablemente beneficia a determinadas personas que sólo se preocupan como es natural, de aprovechar una situación que reviste todos los caracteres de transitoria.

Hoy se ve entre nosotros un resurgimiento de enérgica iniciativa general y de espíritu de asociación que, bien encausado e inteligentemente conducido dará precisamente este resultado. Pero, para ello, no basta lanzarse a ciegas en el campo de los negocios. Es necesario, indispensable, que esa sed de progreso no se malgaste, que no se desperdicien los capitales en un sinnúmero de empresas que, iniciadas en su oportunidad surgirán vigorosas, pero que por más motivos de éxito de que dispongan, se harán daño las unas a las otras y arrastrarán una vida trabajosa y anémica si se organizan todas a la vez.

Las riquezas naturales existen en todas las regiones de nuestro suelo. Es este un hecho, que no hemos descubierto por cierto los de la actual generación. Imitemos en este orden de cosas a las generaciones pasadas que sabían apreciar en todo lo que vale el esfuerzo personal que pide a la tierra y a la agricultura la satisfacción de todas sus necesidades,

sin que desdénasen por un momento el fruto de la ruda labor del que sabe desentrañar el oro del corazón de las montañas.

Se ha dicho hoy, como en otras numerosas ocasiones, que el aumento de nuestras escasas vías de comunicación terrestre y marítimas, son asuntos que se imponen como fundamentales para poner los artículos de primera necesidad al fácil alcance de todas las clases sociales. Dar desarrollo a todos aquellos cultivos que encuentran aquí terrenos propicios, para que su producción, bajo la acción combinadora de los explotadores se dirija en condiciones ventajosas hacia los mercados remunerativos de consumo. Son problemas cuyo estudio profundo y detenido es objeto primordial de las deliberaciones de nuestro patriótico Congreso.

Cuanto debíamos felicitarnos si, como resultado de las deliberaciones del Congreso, logramos incrementar nuestras fuerzas productivas hasta poder llevar a lejanos mares, al amparo de nuestra bandera los variados y abundantes productos de nuestro suelo, consolidando y extendiendo de esta manera nuestras relaciones comerciales y asentando sobre el más sólido fundamento el edificio de la prosperidad y engrandecimiento nacionales.

JESÚS ALFARO

Zarpe del Adela y llegada del Atenas

Limón, 18
Ayer a las 16:30 hs zarpo para Puerto Barrios, Guatemala, el vapor alemán "Adela" de 1803 tons., 52 trips., Capitán F. Reissman y despachado por John M. Keith. Pasajeros: Charles Heck y Carmelo Romeo. Carga: 308 sacos cacao para Puerto Barrios y 3070 kilogramos balsa para Hamburgo. Sin correo.
Hoy a las 6 hs fondeó el vapor estadounidense "Atenas" de 2572 tons. procedente de Cristóbal, C. Z., con 1, hs. de mar, 74 trips., Capitán L. Buyster y consignado a la U. F. C. Pasajeros: Thomas Atkinson, Jorge Cabrera A. y Sra. Juana Rojas, Figueccia Giacome, José Blanco, Blanca C. de Cabrera y 2 hijas. Carga: 200 tons., correo 102 sacos.
El Capitán de Puerto

El proyecto del Muelle de Puntarenas en veremos

El proyecto del muelle de hierro en Puntarenas está todavía en veremos.

Los vecinos del Puerto, lo mismo que los de la Provincia de Guanacaste y sus diputaciones trabajan arduamente por el feliz éxito de tan loable propósito. Lo malo es que falta la base principal: los 40 mil dólares que cuesta la obra.

Al principio se sustentó la idea de agregar esa suma al Empréstito con los banqueros americanos, pero el Ejecutivo no aceptó ese plan. Esto lo declaró el señor Presidente en entrevista que se efectuó antier con los representantes de las citadas Provincias.

En Puntarenas y en medio del terrible temporal, los vecinos comentan con calor este tópic.

Ahora bien, anoche se nos aseguró que se tenía en estudio un nuevo negociado pues el proyecto no puede en carpeta.

LIBRERIA ESPAÑOLA María v. de Lines
Ha recibido un gran surtido de preciosos juguetes que vende a precios bajos haciendo descuentos en ventas al por mayor
San José.—Apartado 314. — Sucursal en Cartago

El afán de la mujer

Desde que el mundo es mundo y la mujer es mujer, ésta tiene como objeto principal de su vida, el cuidado de su belleza. Realzarla, conservarla todo lo posible en lucha a veces con los estragos del tiempo, tal es su preocupación constante.

Señora o señorita: Si su rostro está con barros, manchas, espinillas, o en todo caso quiere conservar su piel suave, sin nada que pueda afearla, visite con frecuencia a la competente manicurista que da masajes faciales en

LA FLOR DE LYS

Frente al Mercado, Pasaje Amerling.

Para cualquier persona sería una verdadera dicha poder conservar eternamente una fotografía. Retrátese en la

FOTOGRAFIA ARTISTICA

 de Paynter y Robert
que es la más acreditada en este género - Calle de la Estación

Es Ud. industrial?

NO OLVIDE

que en el Taller Mecánico de **LEON ROJAS G.**, sito 100 varas Norte Pacífico, encontrará maquinarias de toda clase, motores de vapor y gasolina, de todo tamaño, calderas, máquina de sacar arroz, aserraderos de todo tamaño, poleas, etc., todo a precios que no admiten competencia.

Urgen medidas enérgicas

De nuevo volvemos a referirnos al mal estado en que se encuentra el Edificio Metálico. Las paredes están muy dañadas a causa de la falta de pintura. La herrumbre ha carcomido muchas piezas y se propaga de un modo alarmante. Estas irregularidades se pueden apreciar hasta en las paredes principales.

Es necesario repetimos, que la Junta de Educación tome alguna medida al respecto.

JARDINERIA LA CAMELIA
Teléfono No. 172
Premiada en la última Exposición Nacional con MEDALLA DE ORO
FRANCISCO AVILA
150 vs. al sur de la Iglesia de la Dolorosa SAN JOSE, C. R.
No olvidar hacer sus encargos para el día de Anadas

Robo audaz

Ernesto García se introdujo en casa de una señora Adela Toson so pretexto de un mandado y aprovechándose del descuido de la señora, cogió un reloj que luego vendió. Informada la policía del robo pronto dió con el "rata" quien inmediatamente fue puesto dentro de rejas.

¿Que me importa la Picadura?
Yo tengo **MENTHOLATUM**
En uso en todo el mundo

Paraguería "LA JAPONESA"

DOMINGO REGO

Ha recibido un extenso y variado surtido de telas para sombrillas y paraguas. Composición de paraguas. Surtido completo de sombrillas, paraguas y sombrillitas para niños (juguetes.)
25 varas al Sur de el Comer.

Costa Rica Motor Company

LADO NORTE DEL BANCO DE COSTA RICA
APARTADO 731 TELEFONO 752

ANUNCIAMOS UNA
NUEVA REBAJA DE PRECIOS
DE LAS LLANTAS

"Firestone"

Conocida por "La Mejor al precio Menor"

La Sastrería Buruaga

Se ofrece a sus clientes en el local que ocupaba don Ramón Madrugal, en la Avenida Central.

Al Comercio:

Importado. En latas de 5 galones a @ 5.00 galón
Liquidado cerca de 500 galones de Aguarrás Durco
MISAEAL JIMENEZ M.
Apartado 136 - SAN JOSE - Teléfono 835

Un buen consejo

Hemos notado y lo hacemos saber así a todos nuestros lectores que las esquelas para los últimos duelos han sido impresas en la Imprenta Ortiz y contratadas y circuladas por medio de las conocidas y acreditada Oficina de Agencias y Comisiones Ernesto Ortiz. Aproveche la oportunidad para informar a nuestros lectores que cuando tengan la desgracia de perder algun pariente no deben de perder tiempo y que llamen enseguida a Ernesto Ortiz, al teléfono 250 y él se encargará de todo, resultando la casa más económica, rápida y sin molestia de ninguna clase.
No lo piense Ud. y llame enseguida al teléfono 250 a Ernesto Ortiz.



Carnicería higiénica

Hemos tenido el gusto de visitar la carnicería de los señores Canossa e hijos, la que está montada higiénicamente frente a "El Gallito".





El domingo próximo termina la Liga Nacional de Foot-ball

Según los cuadros de la liga el próximo domingo quedará terminada la serie de juegos para el campeonato nacional de foot ball de 1922. El último encuentro se efectuará entre las primeras divisiones de la Liga Deportiva Alajuelense y la primera del Club Sport Herediano, en la cancha de la ciudad de Heredia y de ellas dependerá el campeonato del presente año. Si Heredia lograra apuntarse el triunfo obtendrá un total de 13 puntos con un match perdido, otro empatado y los demás ganados. El resultado del match que debe repetirse entre la Gimnástica y La Libertad no cambiaría entonces este resultado aunque la Libertad le ganara a la Gimnástica. Pero si Heredia pierde, el resultado dependerá

del match a repetirse el 29 entre los equipos dichos. Como es natural hay expectación por conocer el resultado del match del 22.

Los otros equipos tienen ya definida la situación: tercer lugar lo llevará Alajuela, el cuarto la Gimnástica y el quinto el Cartaginés. El retiro del Club Sport La Unión ha variado un tanto los resultados, pues este centro se retiró a la mitad de la liga cuando había jugado ya varios juegos y llevaba cuatro puntos a su favor; este equipo indudablemente se había apuntado otras victorias pues precisamente iba a empezar a jugar en su propia cancha, pues ya había hecho los juegos que le faltaban fuera de Tres Ríos.

¡LO QUE USTED NECESITA!

Vendo, compro y alquilo propiedades

AARON ASCH

25 vs. al Sur del Mercado

El zapatero inmortal

Digase lo que se quiera, la celebridad no es un accidente al alcance de todas las fortunas.

Para conquistarla, los hombres son capaces de todos los excesos, y sin embargo, pocos, muy pocos, relativamente, consiguen ver sus actitudes de excepción aplaudidas, o siquiera refrendadas, por el resto de los mortales.

Un ejemplo maravilloso de alegre notoriedad, que en pocas horas dió la vuelta al mundo, lo ofreció en su tiempo cierto humorístico zapatero de Koepenick, el cual, en el período menos propicio de la guerra, cuando Alemania y Europa vivían las horas más crueles de su existencia, descubrió una forma feliz de dilatar en carcajadas homéricas los melancólicos rostros de la multitud.

Vestido de capitán, transformadas su catadura zapateril en un portento de marcialidad, el buen remienda botas se apareció de pronto en la oficina del alcalde de Koepenick. Cuatro soldados de igual procedencia bélica, le acompañaban, y antes de que el funcionario pudiera reponerse de la sorpresa, debió éste entregarle todos los fondos de la comuna tan auténtica e indudable era la orden documentada del estado mayor.

Na uralmente, no pasaron muchas horas sin que la comedia se descubriera, y aun cuando todo el peso de la ley cayó en seguida sobre el asombroso Voigf, la satisfacción de la vindicta pública fué una cosa insignificativamente comparada con el éxito de hilaridad que desde entonces rodeó su nombre.

Pues bien, todo tiene su término en esta vida. La existencia del inmortal zapatero acaba también de cortarse para siempre; pero en pocos casos será la muerte más importante contra la obra del destino. Su celebridad está asegurada, y nadie, ni la tumba, logrará extinguirla.

Lo que se pagó por el "Times" de Londres

LONDRES.—Se ha despertado un enorme interés acerca de la disputa que se está ventilando en los tribunales sobre la legalidad del testamento de Lord Northcliffe, primeramente por la orientación que las publicaciones fundadas por el gran periodista seguirán, y en segundo lugar porque vendrá a darse mucha luz porque las condiciones y el estado mental de Lord Northcliffe dos meses antes de su muerte.

Se oponen al último testamento Sir George Sutton, presidente de la Prensa Unida, y Henry P. Anholtz, abogado del periodista muerto, ambos custodios del testamento anterior y quienes aseguran que cuando el publicista hizo su último testamento estaba afectado en sus facultades mentales.

Lady Northcliffe es la única ejecutora del testamento en disputa, testamento que asciende a la suma de cuatro millones de libras esterlinas según los cálculos que hace el "Sunday Express", por el editor de este diario, Lord Beaverbrook, íntimo amigo de Lord Rothermere, hermano del muerto, siendo esta la causa de que se crean acertadas las figuras que se dan.

John L. Garvin, desde las columnas del "Observer", revela que des-

de hace diez años Lord Northcliffe tenía un proyecto para convertir el "London Times" en un monumento que perpetuara su memoria siempre que la política del periodismo estuviera dirigida por un consejo de editores.

Garvin continúa hablando del asunto manifestando que en años recientes Lord Northcliffe no volvió a hablar del asunto, tal vez por haber abandonado el proyecto. Cuando el editor muerto compró el "Times" tuvo que pagar más de novecientas mil libras, ascendiendo el total de lo desembolsado para asegurar la propiedad del periódico en más de dos millones y medio.

SASTRERIA ESPAÑOLA

GREGORIO EXPOSITO

Gran taller de modas para caballeros.

El que confecciona la ropa más fina y elegante.

325 varas al Oeste de la Botica Francesa.



Cuñita

Sería conveniente que los Agentes de Policía Municipales tomen nota de la gran cantidad de jardines, cementeras, etc, que están cercados con alambre de púas lo que constituye un peligro para los transeúntes.

Hay una Ley que prohíbe estas cercas, lo peor del caso es que muchos alambres están colocados por el lado de afuera.

De Interés a los Delgados que Deseen Engordar

AUMENTARÁN DE 3 A 8 KILOS EN POCAS SEMANAS

Hombres y mujeres delgados se alegrarán saber que hoy día la ciencia pone a su alcance una preparación agradable de tomar, en forma de pastillas, con la cual podrán ganar de 3 a 8 kilos de carne sólida y durable en pocas semanas. Esta preparación se llama CARNOL y se puede comprar en las droguerías. Hoy día la ciencia ha descubierto que las personas delgadas no engruesan, por mucho que coman, porque su organismo no asimila los alimentos que recibe, dejándolos pasar sin provecho alguno, como pasa el agua por una canasta. CARNOL es una combinación científica de 7 de los más poderosos y eficaces ingredientes para producir carnes, de que dispone la química moderna, y hace que las personas delgadas no desperdicien sus alimentos, sino que retengan una buena parte de ellos para convertirlos en carne y en grasa o gordura, como los convierte, sin ayuda extraña y en forma natural, el organismo de las personas sanas y robustas.

El aumentar de 3 a 8 kilos en pocas semanas, tomando CARNOL, es una cosa frecuente y aconsejamos a toda persona que desee aumentar sus carnes y redondear su figura, probar el CARNOL sin pérdida de tiempo. Se vende en las siguientes droguerías:

Los próximos juegos en las canchas de foot-ball

El domingo se efectuará en Heredia el juego entre las primeras divisiones del Club Sport Herediano y la Liga Deportiva Alajuelense. Este juego se efectuará en la cancha de San Francisco de la ciudad dicha.

En Tres Ríos jugarán las primeras divisiones de la Gimnástica y del Club Sport La Unión a las 10 y 30 de la mañana.

En el mismo lugar se efectuará el domingo 5 de Noviembre un juego entre las primeras divisiones de La Libertad y del Club Sport La Unión.

El domingo 29 del presente se efectuará el encuentro de las primeras divisiones del Club Sport La Libertad y la Sociedad Gimnástica Española, match de Liga que había sido suspendido para esta fecha.

Juana de Ibarbourou

No fue sino hasta hoy, que la casualidad ha puesto en mis manos uno de los más encantadores tomitos que publica el muy apreciado y querido profesor García Monge, y que es, para decir verdad, el más sugestivo, el más laborioso, el que emociona más de cuantos se han escrito en su género.

No fue sino hasta hoy, que algún amigo, de los que gustan de las manifestaciones nobles y puras del pensamiento y del espíritu, que hizo traer a mi memoria el nombre esclarecido de la sublime poetisa uruguaya, que tan merecidos triunfos ha conquistado en el campo de las letras hispanoamericanas, y que, a no dudarlo, es una de las más altas y más significativas figuras desde un extremo al otro del continente americano.

Juana de Ibarbourou es en la actualidad—sin que esto pueda dar origen a discusión alguna—la única representante de la poesía lírica americana y española, porque a una a la fresca exquisita de su sentimiento la gracia y la soltura incomparable con que escribe. Sus versos más que fuegos de palabras y encantadoras armonías son exhalaciones profundas de su alma enamorada del cielo, del sol, de las aves y del follaje que se mira, en un éxtasis divino en la cuna de plata del río que a veces canta y sin pensarlo llora... Juana de Ibarbourou es indiscutiblemente superior a Gabriela Mistral en cuanto a poesía se refiere por la preciosa sencillez con que describe un paisaje del campo o una de las múltiples pasiones del espíritu humano; lo mismo por la manera que tiene de hacerse simpática y casi familiar con sus lectores. Leyendo una de las muchas producciones de la insigne poetisa, queda en el alma un perfume suavísimo de bienestar, de satisfacción y de honda mansedumbre, como esos crepúsculos borrosos de invierno que dejan una huella luminosa de una apasible tranquilidad interior.

Juana de Ibarbourou tiene 27 años; a los 17 publicaba en las mejores revistas del Uruguay y la Argentina sus primeras poesías, que iban adquiriendo un enorme prestigio en todos los centros intelectuales de su país conforme se iba extendiendo y resistiéndose de un interés prodigioso el nombre de la autora. Luego publica su primer libro oloroso a tomillo y a berbeana, *Las lenguas de diamante*, cuyas poesías tienen la dulzura y el encantamiento de las de Herrera y Reissig, y a veces canta como aquel bohemio atormentado por la morfina y por sus sueños imposibles, en soledad angustiosa de la ermita de la aldea perdida entre el ramaje de los árboles, el canto melo-

dioso de los pájaros, la cuenca primorosa de los nidos y todos los paisajes del campo que a ella la llenan por completo, y así exclama con un infinito entusiasmo que se acentúa más y más en cada sílaba:

Elastica de gozo como un gamo he recorrido por todos los ceñudos senderos de la sierra.

La nerviosidad de sus versos y la armonía que tienen es muy difícil o tal vez imposible encontrarlos en cualquier parte de las voluminosas antologías que se han hecho de los más preciosos poetas del Continente.

A veces tiene una nota melancólica y gris en sus poesías, que son brotes luminosos de su alma encantada del optimismo y del contento de las cosas en la perfecta armonía del Universo.

¡Solo tú, alma mía siempre con tu fardo de melancolía! Y después, casi suspirando por su

carne joven y sonrosada que se tornerà en un puñado de polvo amarillo, dice muriéndose de angustia:

Yo presiento la lucha de mi carne por volver hacia arriba por sentir en sus átomos la frescura del viento.

Y quiere, que encima de ese polvo, las personas que la estiman, rieguen semillas como en un surco, para subir bulliciosa por la savia fecunda de las plantas y asomarse después, cuando cuagen en las ramazones la fresca exquisita de las frutas, por los huequecillos de las mismas, y cantar con el viento y con las aves, a todas horas en el día...

¡Singularísima ocurrencia! Esta artista de veras nos encanta con sus versos fogosos y sutiles, porque tiene su negra cabellera—como ella dice—impregnada del aroma ardoroso de los pastos maduros, y porque toda su alma cristalina está bañada de un olor a sol, a savia, a hierbabuena y a flores de cemento; porque, al oír que la lluvia uniforme y finísima monologa en los tejados, exclama con un amor ferviente de novia enamorada:

Espera, no te duermas. Escuchemos el ritmo de la lluvia. Apoya entre mis senos tu frente taciturna...

porque, en una palabra, es una eminente poetisa que describe con una incomparable maestría cada una de sus delicadas y sugestivas observaciones.

En 1920, publicó en Montevideo donde actualmente reside en compañía de su esposo y de una adorable criaturita de siete años que colma su dicha y su contento, un libro de prosas titulado *El cántaro fresco*, plétoprico de amor, de delicadeza y de una evidenciable sencillez que entusiasma hasta el punto de no poder dejar el libro sin haber devorado antes hasta la última palabra que contenga. Es un cúmulo de sugerencias, de impresiones, de observaciones y de fantasías todas vividas dentro de su alma con una fuerza prodigiosa que, únicamente el genio es capaz de darles vida y lanzarlas hacia el mundo revestidas de todos los encantos de la palabra y del arte.

Ahora prepara Juana de Ibarbourou otro libro que será otro grande acontecimiento para las letras americanas y españolas: *Raíz salvaje*, cuyo sólo nombre repercutirá como un eco magestuoso por todos los ámbitos del mundo en que se hable la lengua divina de Cervantes!

GONZALO DOBLES S.

1922.

Botica Moderna

Abierta todos los días, inclusive el domingo

Despacho Especial a toda Receta

Crema Iris
Preparación Especial

Teléfono No. 910

La Alhambra

Almacén de Tejidos y Abarrotes

PAGES & Cía

Tabaco Iztepeque. — Loza de Toda clase. — Escobas para patio, extranjeros Cigarrillos «Susini». — Puros habanas y Jamaica.

Pinturas, Aceite, Aguarrás.

Rural 21

Es el Teléfono de la Jardinería

LUCIA

de Rosario de Jiménez

Órdenes a todas horas del día y de la noche. Trabajos exquisitos y precios módicos.

Por un precio equitativo puede vestir con elegancia en la renombrada

Sastrería Italiana
de Moisés Valitutte

Frente a Alsina

Buena nueva

Hemos tenido el gusto de saludar ya completamente restablecido de su enfermedad al apreciable amigo nuestro don Miguel Cárdenas, Representante de Nicaragua en Costa Rica. Vaya para don Miguel nuestro cordial saludo.

Fábrica de Jabones y Velas de Esperma

TELEFONO No. 100
JESUS MARIA CASTRO V.
PLAZA VIQUEZ - SAN JOSE

VERME-OL

MATA LAS LOMBRICES
Saba a VERBA BUENA
BOTICA ORIENTAL

Director de "La Verdad"

La Dirección del diario católico "La Verdad",—un colega que mucho apreciamos,—ha sido asumida por el Dr. don Trinidad de J. Araya. Colabora en ese periódico como Editor don Luis Carrión. Nos alegramos del progreso del colega.

Ordene sus trabajos a la Zapatería

LA GIOCONDA

175 vs. al sur de la Botica Francesa
Contigua al Teatro Moderno



Los últimos estilos,

los mejores modelos y la mejor calidad, consigue en la ZAPATERIA DE GIL Cortador Supremo

TACK HING LUNG & Co.

GIL CONG

IMPORTADORES - Puntarenas



SOBRE UN DEBATIDO PROBLEMA HISTORICO

A Propósito de Cristobal Colón

He leído en uno de los mejores periódicos de esta ciudad lo siguiente:

De España nos llega hace hoy cuatrocientos treinta años el visionario y loco Cristóbal Colón en busca del paso para las Indias Orientales que había soñado descubrir.

Me parece indispensable refutar públicamente esta frase. Cristóbal Colón es una de las más hermosas figuras de la historia, no era loco ni visionario y los descubrimientos históricos enseñan que no buscaba solamente el paso para las Indias Orientales, sino también nuevas tierras occidentales.

Para entender bien el carácter de este hombre y su valor es menester conocer su vida.

Nació en Génova en 1451 y fue su padre Doménico Colombo, tejedor y su madre se llamaba Susanna Fontanarossa. Recibió una instrucción muy limitada y tuvo por algún tiempo el mismo oficio de su padre. Aún permanecía en Génova o Savone el 7 de Agosto de 1473.

En 1476 emprendió Colón un viaje a Inglaterra a bordo de un barco de comercio genovés junto con una escuadra que fue atacada y casi destruida por Guillermo de Casenove. Colón se refugió en Lisboa y poco tiempo después se atrevió a realizar su viaje a Inglaterra, y regresó a dicha ciudad donde casó en 1479 o 1480 con la señorita Felipa Moniz Perestrelo.

En el año 1474 el Rey de Portugal Alfonso V preguntó al célebre astrónomo y geógrafo Paolo del Pozzo di Toscanelli, por medio del canónico Fernán Martins de la Corte Real de Lisboa, sobre el paso más corto para llegar a las Indias por el mar.

El astrónomo florentino contestó el 25 de Junio de 1474 con una carta y un mapa. Habiendo tenido conocimiento de esta correspondencia, Colón se dirigió en 1481 a Toscanelli quien le mandó una copia de la carta dirigida a Martins. En estos momentos, Colón no nos parece más loco ni visionario que don Alfonso o Toscanelli. En esta carta Toscanelli proponía se buscara el paso de las Indias por el Oeste, y en la historia de las ciencias nadie ha afirmado que Toscanelli fuese un visionario. Apoyándose sobre las relaciones de Marco Polo, él mostraba la ventaja para Portugal de comunicarse con países tan ricos. Decía que la Navegación no debía ser muy larga.

Desgraciadamente no se ha podido

encontrar el mapa que Toscanelli había mandado con su carta y los sabios tuvieron que hacer una reconstrucción del mismo según el texto de la carta y apoyándose sobre los mapas contemporáneos.

Esto nos enseña que va en 1481 Colón se preocupaba en buscar tierras o pasos occidentales. Dónde había él en contrario esta idea? Tenía un ejemplar del Imago Mundi publicado en 1480-1487 por el Cardenal Pierre d'Ailly, ejemplar que está en la Biblioteca Colombina y lleva anotaciones escritas por la mano misma de Colón.

Esta obra consideraba que las Indias eran accesibles por el Oeste. La carta de Toscanelli no hizo más que confirmar a Colón en su creencia. Pero todo un conjunto de nuevos hechos le determinaron a ensayar su viaje, y Las Casas (Historia de las Indias) nos dice que Colón había compilado muchas noticias sobre las tierras situadas más allá del Atlántico.

La existencia de estas tierras había sido presentada por muchos genios desde mucho tiempo antes. Colón sin duda conocía el descubrimiento por los Escandinavos del Groenland y del Labrador conocido bajo el nombre de Vinland (?). Una leyenda dice que un marinero de Huelva, llamado Garcilaso Alonso Sánchez, empujado por un viento de Oeste que duró un mes, llegó a una isla desconocida cuya situación fue determinada. Pudo regresar a Madeira donde murió de cansancio la tripulación. Garcilaso sobrevivió más tiempo que los demás y murió en la casa de Colón quien de esta manera tuvo noticias directas de las tierras occidentales. Unos dicen que esta isla es Santo Domingo. Esta leyenda es muy antigua. Hoy es rechazada por los historiadores. Pero ella aparece como un símbolo, una imagen de la atmósfera donde vivía Colón. En este tiempo la idea de la existencia de las tierras occidentales estaba ya en el ambiente. Colón se penetró más que sus contemporáneos de estas ideas apenas en embrión, nacidas de los relatos de exploraciones casi legendarias, y todos esos elementos imponderables, al través de su espíritu científico y de su fuerte voluntad, hicieron la materialización de los afanes místicos de esa época.

Colón tenía en 1483 un plano metódico de exploración, hecho científicamente, y la fuerza de su espíritu lógico le

dio una absoluta confianza en el valor de este proyecto, confianza revelada por su tenacidad en buscar los medios de ejecución de sus proyectos.

En 1484 fue rechazado por el Rey de Portugal Juan II. Unos dicen que se dirigió también a la República de Génova, al Senado de Venecia, a las Cortes Reales de Inglaterra y de Francia, pero eso no es cierto.

El 20 de Enero de 1486 Colón se hizo soldado de los Reyes Católicos. La Corte Real estaba entonces en Córdoba. Colón se puso de acuerdo con Alonso de Quintanilla ministro de finanzas de Isabel quien habló de estos proyectos de navegación con Fernando de Talavera, Confesor de la Reina. Talavera presentó la cuestión propuesta a una Junta de Sabios que la encontró ridícula. Tal es siempre la suerte que corren los proyectos de los hombres geniales al ser presentados a los Sabios Oficiales.

En 1487 Colón pelea contra los Moros. Durante la campaña militar fue estimado por el Duque de Medina Celi a quien habló de sus proyectos. El Duque lo albergó en su Castillo hasta 1491. El Duque quiso armar tres carabelas para ensayar la empresa, pero la Reina no otorgó las necesarias licencias. Colón anduvo errante por España. Pero al fin pudo interesar al prior del Convento de la Rábida, Juan Pérez, quien había sido antes confesor de la Reina, y quien habló de estos proyectos con García Fernández, médico de Palos, y Martín Alonso Pinzón, marinero. Este último declaró que el proyecto del Genovés le parecía realizable y que estaba listo para ensayar la suerte. Pérez se dirigió a la Reina quien mandó a Colón una suma de 20.000 maravedíes y le advirtió que lo quería ver en Granada. Colón fue allí y la Reina lo recibió favorablemente, aun cuando su viaje sufrió alguna demora.

Gracias a las instancias de Luis de Santangel, uno de los tesoreros del Reino, la cosa pudo arreglarse y se convino en lo siguiente:

I—Que Colón y sus herederos tendrían el título de Almirante de todas las tierras e islas descubiertas.

II—Que él sería Virrey y Gobernador General de todos estos territorios con el privilegio de nombrar a los Gobernadores.

III—Que él recibiría una décima parte de la venta de las mercaderías va-

Llega a esta capital una eminente artista

Anoche tuvimos el placer de recibir en nuestras oficinas a don Jorge Cabrera Arroyo esposo de la eminente soprano doña Blanca del Campo de Cabrera Arroyo, quien debutará próximamente en el Teatro Nacional.

Nos complacemos en saludarlos cordialmente.



lios de estos países.

IV—Que él o su teniente, sería único Juez de las discusiones entre estas tierras y España por cuestión de comercio.

V—Que él tenía que procurar un octavo de la plata necesaria para organizar la expedición y recibiría un octavo de las ganancias.

Colón pudo reunir rápidamente esta suma y el contrato se firmó el 17 de Abril de 1492.

El Genovés con su energía había podido vencer los obstáculos que se le presentaban.

Cuál es la figura de Colón? La de un hombre de origen humilde que hizo solo su instrucción, un cerebro vigoroso que transformó en un proyecto grandioso y completo, con un método científico y moderno los presentimientos y creencias de su tiempo, una voluntad magnífica cuya fuerza de persuasión hizo la conquista de los hombres eminentes de tal

época y de la Corona. Y este proyecto nunca fue el sueño de un loco, pues se convirtió en un simple contrato comercial, cuyos resultados finales a todos parecían ciertos.

A medida que los documentos históricos se multiplican y que la historia nos enseña con más claridad las épocas desaparecidas, ella saca los hombres célebres de las leyendas que les rodean, y enseñándonos sus esfuerzos, sus luchas, les pone en un campo donde sus grandezas nos deslumbran todavía más.

La nave de Colón iba con el sol. Es el símbolo del esfuerzo humano inteligente de conquista. Y el Genovés, maritador de leyendas y de misterios parece el arquetipo de estos hombres tan robustos de corazón como de espíritu, cuyo Genio abraza todo este prodigio o siglo del renacimiento, al lado del cual nuestro mundo moderno es algo sombrío, lleno de codicia y bárbaro.

CELTICUS

Por nuestro Mercado

Algunos artículos de primera necesidad comienza a escasear y como se verá los precios ascenden. Tal sucede con el maíz principalmente. Se nos informa que de la provincia del Guanacaste antes del temporal habían ofrecido grandes partidas a \$ 32.00. El café también tiende al alza, lo mismo que la sal, azúcar y papas. De este último podríamos decir que no hay motivo para el alza, sin embargo se nos ha asegurado que la que está por llegar para el fin de esta semana, ya es a \$ 150.00 la carga.

Arroz de primera a \$ 32.00 el quintal, al detalle 35 céntimos.

Azúcar de primera a \$ 18.00, con tendencia al alza.

Café de primera a \$ 45.00.

Frijoles a \$ 135.00 la fanega; al detalle \$ 1.50 el cuartillo.

Harina a \$ 56 y 58 bulto.

Manteca, a \$ 84.00 quintal, al detalle 90 céntimos libra.

Maíz \$ 84.00 quintal al detalle a 85 y 90 céntimos cuartillo.

Mantequilla a \$ 2.50 y \$ 2.75 la libra.

Papas a \$ 18.00, \$ 20.00 y \$ 25.00 el saco según la clase, al detalle a 50, 60 céntimos y \$ 1.00 cuartillo respectivamente.

Queso a \$ 1.20 la libra.

Sal a \$ 11.00 quintal 2 por 25 céntimos.

En la Imprenta Minerva pueden hacerle a Ud. tarjetas, invitaciones, y todo lo concerniente al ramo, a los precios más bajos de plaza. Pase Ud. y se convencerá.





16 Cigarrillos

POR

60 Céntimos

UN EXITO BASADO

EN

Calidad Permanente

REPUBLIC TOBACCO Co.

Sobre el ingreso al país de individuos de la raza asiática

Esta Secretaría tiene noticias de que contra lo que dispone el Reglamento General de Pasaportes, algunas veces no aceptan como válidos para ingresar al país, pasaportes expedidos a favor de individuos de raza asiática, de término vencido, es decir, anteriores a un año contando desde la fecha de expedición.

A fin de evitar en lo posible, la burla de la ley, se servirá Ud. tener presente en lo sucesivo, que los pasaportes solo son válidos por el término de un año, desde que son expedidos, de suerte, que los que se encontraren fuera de dicho término, no son por ningún admisionables; y de acuerdo con el artículo 18 del Reglamento de Chinos, los pasaportes que traigan los que vengán al país de nuevo y sean admisionables, deben ser incinerados, debiendo dejarse la constancia respectiva.

Al propio tiempo llamo la atención de Ud. acerca de lo que establece el artículo 23 del citado reglamento con respecto a los documentos que deberán portar los chinos que ingresen al país.

El Ministro de Gobernación,

AQUILES ACOSTA





Sobre un Tema de Actualidad



El proyecto para urbanizar las compañías de tranvía, energía eléctrica y teléfonos

La prensa en general se ha ocupado de las proposiciones hechas a la Municipalidad de San José para que esta corporación tome por su cuenta las empresas de tranvía de esta ciudad, la empresa de la luz eléctrica y calefacción y la red telefónica que está actualmente en poder de la Compañía Felipe J. Alvarado & Co.

A este respecto debemos informar que todo no ha pasado de ser conversaciones sobre el tema sin que en concreto se haya llegado a ninguna solución. Pudiéramos decir que no se ha hecho más que cambiar impresiones sobre el particular.

Conviene la negociación a la Municipalidad?

Punto es este que debe estudiarse con sumo cuidado. El gobierno local capitalino no puede de ninguna manera entrar en transacciones de tanta monta si no es con positivas garantías de éxito y siempre que las bases de contratación sean ampliamente liberales. La comunidad no puede apenar con una empresa de tantos alientos que al final tuera a producirle pérdidas y a aumentar los compromisos que ya tiene adquiridos y que gracias a la buena administración que se viene haciendo van quedando poco a poco cancelados vislumbrándose ya la esperanza de que pronto han de ponerse a flote las finanzas comunales. Sabemos que en este particular la opinión de los ediles es unánime, empezando por el ilustre Presidente Municipal Lic. don Cleto González Víquez. No está la Municipalidad para lanzarse a aventuras, pero no puede desoir tampoco las proposiciones porque bien pudieran ellas resultar provechosas para la población.

Parece haber base para conversar

Se puede decir por el momento que sí existe base para conversar del asunto. Los banqueros que aportan el dinero para la negociación tienen deseos de hacer ofertas de amplia liberalidad para que el Ayuntamiento pueda pensar en la negociación. Además, su intención y es la de la Municipalidad, el ensanche de todos los servicios dichos en un radio que puede calcularse un aumento de ciento por ciento sobre lo establecido hoy. Con esto, además de beneficiarse la comunidad urbana, se beneficiarían otras poblaciones cercanas a la capital y se intensificaría la vida comercial e industrial de la gran zona central del país, además de facilitarse las comunicaciones.

Proyectos de ensanche tranviario

Entre los proyectos existentes, y dado el caso que se llevara a efecto la negociación, entra en primer término el ensanche de la red de tranvías existentes. Este ensanche está fijado en la forma siguiente: prolongación del ramal que en la actualidad lleva de la Calle Central a la plaza González Víquez, detrás de los edificios del

Liceo de Costa Rica, hasta la vecina ciudad de Desamparados. Prolongación de la vía que lleva a San Pedro del Mojón hasta Curridabat, de donde podía pensarse en extenderla hasta Tres Ríos. Prolongación de la vía que lleva a Guadalupe hasta San Isidro, y la de la Sabana a las Pavas.

Pasajeros y carga

La inversión que estas obras presuponen es fuerte y obligaría a crear compromisos sobre los trayectos ya existentes. Pero la inversión sería rápidamente pagada si se atiende al servicio de manera esmerada y con buena administración. Entonces se pensaría que el servicio tranviario diera el mayor rendimiento posible, para lo cual se establecería, además de un rápido, cómodo y constante servicio de carros de pasajeros, el importantísimo servicio de wagones para carga. Cuánta carga expide San José para los pueblos mencionados? Es demasiado numerosa y

representa una cifra muy digna de tomarse en cuenta. No debe de perderse de vista el hecho de que la capital introduce asimismo una cantidad de carga casi igual a la que sale. Un tranvía de acarreo de carga dejaría fruto indudable además de brindarle a los pueblos y a la capital un servicio cómodo e higiénico.

La doble vía en la capital

Dado el incremento que entonces adquiriera el tráfico en la capital no quedaría otro remedio que establecer el servicio de doble vía. Ya está estipulado esto en los contratos existentes y referentes a este servicio. El servicio de doble vía se establecería por dos avenidas de la capital. Una de ellas sería destinada a los carros que corren al este, es decir, los que suben, y la otra para los que van al oeste esto es, los que bajan. Se ha pensado que por la Avenida Fernández Güell corran los carros hacia el este y sea para el otro servicio la avenida tercera, esto es la paralela

cient varas al norte de la Fernández Güell. Empesaría este servicio en la estación del Atlántico y cesaría en el fondo de la Sabana.

Cintura de tranvías a la Sabana

La vía paralela que se estableciera desembocaría a la avenida central en la esquina de la Cárcel Vieja, es decir del actual Hospital de San Juan de Dios. Correría paralela a la otra por el amplio Paseo Colón hasta la boca, de donde tomaría al norte, rodeando la Sabana como la otra (la actual) la rodea por el sur. Esto dejaría las canchas de foot ball rodeadas por tranvía al este y al norte. Las vías de circunvalación se encontrarían en el fondo de la Sabana, dejando todo el hermoso llano rodeado por la cintura acerada de los rails.

Vía al Cementerio

También piensan algunos si daría del caso considerar el establecimiento de una nueva vía en la parte suroccidental de la ciudad que están pobladas y por donde lle

gan las carreteras a que conducen las poblaciones vecinas del suroeste. Esta vía sería de mucho tráfico dada la cantidad de población que habita por los lugares dichos; además sería de tomarse en cuenta el hecho de la existencia de los cementerios.

La administración de la empresa

Aunque no sea más que voz corriente, el hecho es que se sospecha que las Municipalidades, como los gobiernos, resultan malos administradores por defectos de todos conocidos y que es muy difícil que desaparezcan de nuestros ciudadanos. El Municipio de San José tiene a su cargo algunas administraciones importantes y no van ellas mal encaminadas; al contrario, esos centros de administración marchan correctamente.

Pero se ha pensado con muy buen tino que ya para una empresa de las condiciones de la planteada, lo que más convendría sería el nombramiento de una junta de tres personas que se hicieran cargo de la marcha de la empresa. Esta junta podría integrarse con un miembro de nombramiento municipal, otro que sería designado por el gobierno y el tercero por los banqueros que son los que dan el dinero para el negocio y de ese modo se sentirían más respaldados.

Esta junta funcionará como la del Ferrocarril al Pacífico, por ejemplo, con entera independencia; nombraría un administrador general y los diferentes jefes y no tendría sino que rendir cuentas a la Municipalidad.

La participación del Gobierno

En este negocio la Municipalidad interesaría al Gobierno de la República, pues si bien las empresas de tranvías eléctrico, alumbrado y calefacción puede administrarse y tenerlos por su carácter urbano, no así el servicio telefónico, que por ser más extenso y por su propia índole estaría mejor en manos del gobierno y vendría a constituirse entonces en manos del estado la rama completa de comunicaciones: telégrafos, correos y teléfonos.

El Gobierno nacional montaría el servicio de teléfonos adjunto al de telégrafos y podría hacerlo quizá con mucho mayor economía de lo que en la actualidad cuesta, pues se agregaría este servicio a los dos de comunicaciones que tiene el estado.

Trazos generales

Estos son a grandes rasgos los trazos generales del negocio. Como dijimos, el problema es de mucho cuidado y exige una constante atención del gobierno local y un estudio firme y seguro. En primer lugar debe contarse, ya que se tienen que adquirir ciertos compromisos, con una estabilidad del cambio asegurada y como es natural, esto no se conseguirá si el empréstito que actualmente se estudia no consigue formalizarse y efectuarse. Sin este requisito indispensable el problema de urbanización que hemos delineado no podría efectuarse de ninguna manera, pues sería no digamos aventurado: el fracaso se aseguraría por completo.

UN HOMBRE SE TIRO DESDE LA TORRE de la IGLESIA del CARMEN

Ayer a las 11 hs., en los momentos que la aglomeración de gentes era mayor en las calles principales, se registró frente a la Iglesia del Carmen un baturrillo ocasionado por un individuo que había intentado suicidarse arrojándose de cabeza desde la torre de ese templo.

Sólo la suerte pudo librar a Emiliano Rodríguez como se llama el

héroe en cuestión, de una muerte segura, pues a no ser por la red de alambres de la Compañía de Luz Eléctrica, de seguro se hubiera hecho papilla. Emiliano quedó muy mal parado siendo conducido a la Segunda Sección de Policía y más tarde al Hospital.

En un bolsillo llevaba una carta para el Juez del Crimen donde le

había graves cargos a un Sacerdote por haber casado sin su consentimiento, a una hija suya.

En la Policía manifestó lo mismo. Deseaba morir por no poder resistir ese desengaño del Destino.

En el Hospital fue atendido por el Dr. Quirós. Su estado no es grave.

A las 15 hs. el Alcalde 2º le tomó la declaración del caso.

La Contratación del Empréstito debe resolverse en forma definitiva

Se dice que el Sr. Ministro de Hacienda al ser entrevistado por algunos periodistas sobre la marcha que lleva la negociación de Empréstito, manifestó que esperaba resolver la situación en esta semana, o en la entrante.

Tanto se ha dicho al rededor de este empréstito que los comentarios se han agotado, y apesar de tanto hablar en pró y en contra, la incertidumbre siempre existe, y ningún paso claro se ha manifestado que indique los principales puntos sobre los cuales descansa esa negociación.

Todavía no se ha dicho, que garantía dará el Gobierno de Costa Rica a los señores Banqueros y cuales condiciones nos exigen.

Todo cuanto gira en torno de este negociado parece ser imaginativo sin un punto sólido en que apoyarnos para argumentar.

Todo eso se mantiene entre bastidores y sólo nos dicen que la operación va bien encaminada, que se esperan cables de aceptación, y que pronto se resolverá.

Nosotros creemos que prolongar esta duda es perjudicar a todos los elementos productores del país al Comercio en general que se halla pendiente del resultado de este difícil teorema para orientar sus nego-

cios en una forma u otra.

Si pasado el plazo señalado no se despeja la incógnita, nos veremos en la necesidad de exponer las razones que nos asisten para protestar de una incertidumbre que ya debiera estar definida.

Dr. CONSTANTINO HERDOCIA
MEDICO Y CIRUJANO
de la Facultad de Medicina de Paris

Enfermedades de los
Ojos, Oídos, Nariz y Garganta

HORAS DE CONSULTA:
De 10 a 11.30 y de 2 a 4
Contiguo al Teatro Variedades

Zarpó el New Port

Ayer a las 13 hs. zarpó para Cristóbal el vapor estadounidense "New Port" de 1653 tons. Capitán W. Mackunon. Sin pasajeros ni correo. Carga: 33 bulos de cueros. Peso 1577 kilos.

BENITO LIZANO

Léase

Se necesita un socio capitalista para explotar una industria que da un 35% de utilidades
Escribese al apartado 857.

TEATRO MODERNO

Jueves 19 de Octubre 1922

A las 7 y a las 8.30 p. m.

Estreno de la notabilísima serie

DOBLE AVENTURA

por CHARLES HUTCHINSON.

Episodios 1, 2 y 3

Entrada para cada función ₡ 0.50

Tocadores con espejo biselado desde ₡ 50⁰⁰ hasta ₡ 600⁰⁰

Estilo "PRINCESA"

los consigue en la CASA DEL DOCTOR FISCHER, esquina opuesta al edificio del Correo



PULPEROS:

Próximamente se trasladará la Melcochería LA ESTRELLA a su nuevo local situado 300 varas Norte de La Soledad o 50 varas Norte de la cafetería "Chelles" Se despacharán órdenes para todas partes de la República

San José - Apartado 973 - Costa Rica

Alemania se toma interés por el comercio de C. América



BERLIN, 5 de octubre.—Una prueba más del interés creciente que se tiene en Alemania por los países latinoamericanos, la constituye un libro publicado por la Mesa de Directores de las Ferias Internacionales y que se titula "La Economía y la Cultura de la América Central y México". Lutz, ex director del Museo Nacional y catedrático en el Instituto de Ciencias Naturales de la República de Panamá, erudito que es reputado como uno de los mejo-

res conocedores de las repúblicas latinoamericanas. El libro tiene un primer término el objeto de orientar y proporcionar datos científicos a los exportadores alemanes sobre las posibilidades comerciales que ofrecen dichos países. Pero también para los lectores latinoamericanos es de gran interés; pues el autor remonta a la época colonial, hace una reseña concisa y lucida del desarrollo de las repúblicas centroamericanas hasta la actualidad.

Teatro Moderno el estupendo estreno de esta noche

Hace tiempo que no se veía en Costa Rica una película nueva de serie. Ciertamente han estado proyectándose algunas buenas series, pero todas eran ya conocidas.

Por eso ha producido gran revuelo el anuncio de que esta noche, en ambas tandas del Moderno, se estrenará la formidable serie titulada «Doble Aventura». Es su intérprete el celeberrimo Charles Hutchinson, el hombre que no conoce el miedo, ni parte peras con la prudencia cuando se trata de producir una sensación fuerte en los espectadores. Hutchinson ha expuesto repetidas veces la vida en la filmación de sus series, y en ocasiones solo por milagro ha podido salvarse.

Los tres episodios de hoy tienen por títulos los siguientes: 1. El Sendero del Destino, 2. Los Bandidos de la Bahía, y 3. Corazones de Piedra.

Las aventuras de que es protagonista Hutchinson se extienden por la tierra, el mar y el aire.

Las fotografías de algunos cuadros de la grandiosa serie que se exhiben en las vitrinas de Mr. Girtton, dan una ligera idea de la producción que esta noche van a presenciar los sbonados del Moderno.

Un milagro al revés



Con motivo de la última cosecha vinícola del mediodía de Francia, refieren los periódicos franceses una anécdota admirable, que parece hija legítima del incomparable Rabelais:

En muchos pueblos de Francia subsiste la costumbre de ofrecer a los párrocos, sacristanes y campaneros, con ocasión de la Pascua, huevos y otros presentes. Un cura de un pueblo de Midi tuvo este año la idea de resucitar la costumbre antigua de la ofrenda de vino, y después de anunciarlo a sus feligreses, hizo pasear un tonel de puerta en puerta. El tonel, como en los viejos tiempos, iba en un carro engalanado y tirado por bueyes también adornadísimos.

La cosecha fue óptima, el carro se detenía ante cada casa, y cada feligrés arrojaba en la vasija un litro o dos de su mejor vino. Lleno el tonel, volvió a casa del Cura. Se le llevó a la bodega, se le dejó reposar.... Y hace unos días el Párroco, agradecido, convidó a

su parroquia —Quiero que probéis mi vino, el vino hecho con la mezcla del de todos vosotros...

Bajó entonces con los feligreses a la bodega, acercó un jarro al tonel, y ante el estupor de los presentes se produjo el milagro de las bodas de Canaán, solo que a la inversa. En el vaso que cada feligrés sostenía fué echando el Cura un chorro de la más clara, de la más limpia, más transparente y más insípida agua.

¿Qué había ocurrido? Los feligreses se miraron unos a otros con recelo y la verdad no tardó en saberse. Cada uno de ellos, ante el tonel del Párroco, había tenido la misma idea: "entre cien litros lo menos de vino, un litro de agua no hay quien lo note." Pero como ni uno solo dejó de pensar así y de proceder con arreglo a su pensamiento, entre todos confeccionaron, para el Párroco, el más inocente de los licores.

Visite usted La Piedra del Canal Relojería, Joyería y Grabado Augusto Trejos y Hnos.

Situada contiguo, al Oeste de la cantina denominada "La Parra". Apartado número 1037.

EL MEJOR CONSEJO DE UNA MADRE

NADIE sabe mejor que yo, querida hija, los sufrimientos que la mujer tiene que soportar. Yo sufrí cuando joven y también después que adquirí las responsabilidades de una madre.

"Pero he encontrado ahora un medio para evitar el mayor sufrimiento; un medio seguro, fácil y sencillo usando el

COMPUESTO MITCHELLA

"Yo quiero que tengas siempre a la mano este tónico puramente vegetal. Deseo que lo uses para fortalecer tu organismo delicado y para regularizar y vigorizar cada órgano. El te mantendrá en buena salud ahora y te preparará para que cuando llegues a ser madre tus criaturas nazcan sanas y robustas. Durante este período de ansiedad, te demostrará ser una bendición, aliviando aquellas agonías que sufren tantas señoras durante el período delicado del embarazo."

"Es un deber tuyo conservarte en el mejor estado de salud; para que así tu familia disfrute de tu compañía, pues debes saber lo que acarrea la muerte de una madre o criatura en la familia como resultado de sufrimientos anormales durante el período del parto."

"Solicita hoy mismo en cualquiera de las boticas el COMPUESTO MITCHELLA y tómalo siguiendo al pie de la letra las instrucciones que acompañan a cada paquete."

DR. J. H. DYE MEDICAL INSTITUTE
BUFFALO, N. Y., E. U. de A.



A mi buen criterio no puedo ocultar que el mejor calzado lo encuentro en la Zapatería **EL PORVENIR** de Jorge Fernández M por la prontitud y esmero en las medidas. 200 varas al Oeste de la Botica de la Dolorosa, Calle del Cementerio.

VENTA DE MADERAS AZOFEIFA & Cia.

Ofrecemos madera de construcción y ebanistería a precios bajos. Cal, arena, ladrillo y caña de construcción. Basas de piedra y guachipilín. — 100 varas al Norte del Royal Bank. Teléfono 822 - Apartado 1080

688

es el Teléfono del Diario del Comercio

Strollers!!

Este nombre significa BUEN GUSTO porque es el mejor cigarrillo que se importa a Costa Rica. Ofrece UTILIDAD a los vendedores porque es el que da mayor margen de ganancia en sus descuentos al por mayor. El precio de este cigarrillo dada su estupenda calidad, es el más bajo que puede encontrar, adquiriendo por lo consiguiente ECONOMIA.

Agentes, **PIZA E HIJOS**

La mejor Carnicería y Salchicheria del Mercado.

LA CENTRAL DE JUAN MARCHINI

Especialidad en mortadelas y carnes embutidas. Carne de res cerdo de las mejores calidades a precios que no admiten competencia. — Mi lema es: Trabajar bien, vender mucho y ganar poco —

ZAPATERIA GAMEZ?

LA PREFERIDA

*** Teléfono 895 ***

A Mariquita

De tus pupilas en el destello Se ve tu alma sin corrupción: Como tu alma, tu cuerpo es bello; Como tu cuerpo, tu corazón. Azucena fragante y albi palomas; Copo de nieve blanco jazmín. Estatus de ambr, por el aroma, Con faz y nimbo de Serafín: Tu madre es santa; mirale en ella Como en modelo que has de copiar; Grande fue tu padre cual el descuello y hazte de todos, como el, amar. Cuando sus brazos guarden mi sueño, Mi alma despierta pensará en ti... !Ante la imagen del Santo Leño Reza tú entonces a Dios por mí!

Va Ud. a casarse? Encargue las es que las matrimoniales en la Imprenta Minerva.

Aserradero y Depósito de Maderas del Pacífico

Surtido completo maderas de primera calidad

Contamos con el mejor aserradero del país y estamos en condición de hacernos cargo de toda orden a PRECIOS SIN COMPETENCIA

ASERRADERO, DEPOSITO, Detrás del Laberinto 100 varas al N. del Carmen

Tipos de Cambio

Nueva York	425 0/100
Londres	379 —
París	165 —
España	328 —
Italia	94 —
Suiza	397 —
Bélgica	158 —

Hamburgo 0.0005 oro am.
Amsterdam 0.39 oro am.

San José, 18 de Octubre de 1922.

Los mejores precios los encontrará Ud. en el establecimiento **LA MARINITA** atendido personalmente por sus propietarios: **Manuel Armijo y Hno.**





LA NUEVA GEOGRAFIA DE RUSIA

El Imperio sobre el que reinó el Emperador Nicolás, ha quedado finalmente dividido en 27 naciones, todas federadas con el Soviet de Moscov. Un nuevo mapa oficial, que acaba de publicar el Soviet, muestra el fraccionamiento de lo que antes fuera de la Gran Rusia, europea y asiática.

Finlandia y Polonia—parte integrante del territorio ruso antes de la guerra—no están consideradas en el mapa. Su independencia ha sido enteramente reconocida. Estonia, Latvia y Lituania, los nuevos Estados bálticos que acaban de ser reconocidos por Estados Unidos, tampoco están concluidos y son considerados independientes por el Soviet. Tomando en cuenta estos cinco Estados, puede decirse que en realidad Rusia ha sido dividida en 32 nuevas naciones.

La principal República del Soviet comprende prácticamente todo el centro y el norte de la Rusia europea y tiene su capital en Moscú. Muchos de los otros gobiernos están en remotas secciones y comprenden territorios escasamente poblados y sin ciudades importantes. Algunos de ellos son Repúblicas, otros comunas, pero todos son autónomos.

La República de Ucrania, con su capital Kharkoff, se extiende en la mejor parte del sur de Rusia e incluye Odessa. Es la sección más rica de la Rusia agrícola y contiene grandes depósitos de hierro y de carbón.

Toda Siberia, al oeste de Irkutsk, está incluida en la República del Lejano Este, con su capital Chita. Inmediatamente al sur de ésta, se encuentra la República de Mongolia, capital Urga. Esto en realidad no es territorio ruso, pues pertenecía a China antes de la guerra, que todavía reclama la propiedad de Mongolia y desconoce la existencia de la nueva República. Antes de la guerra Mongolia tenía una autonomía limitada. Rusia la dominaba y la reclamaba como esfera de influencia.

La Comuna de los obreros Karelíanos, con su capital Petrosovodsky está al norte de Petrograd, en la frontera de Finlandia. Ha sido es-

cionario de la guerra entre tropas finlandesas y soviéticas en los últimos meses. Es una región estéril y sin valor, pero es de gran importancia por su posición estratégica, pues domina el ferrocarril a Kola, que es el único puerto ruso del norte, libre de hielos.

La República Blanca, capital Minsk, colinda con Polonia y Lituania. La República de Crimea, capital Simferopol, incluye Sebastopol y varios otros importantes puertos del mar Negro.

Las Repúblicas de Georgia y del Azerbaidjan son de gran importancia, porque comprenden los enormes depósitos de petróleo, codiciados por las potencias europeas. Sus capitales son Tiflis y Baku, respectivamente.

Bokhara, famosa por sus alfombras, con capital del mismo nombre, es una de las nuevas Repúblicas creadas por el Soviet al este del Mar Caspio. Khiva, Provincia antes gobernada por el Khan de Khiva, hoy prisionero en Moscú, ha sido también erigida en República, con su capital en Khiva. El Gobierno de Daghestan, en la misma región, tiene por capital Temir-Khan Schura.

Vienen en seguida la República Kirghese, capital Vatalpaschinsk, y la República Abekhashishe, capital Suchum Kale.

La República de Armenia, actualmente federada con Georgia y Azerbaidjan, tiene por capital Erivan. Los chuvash, tártaros, kalmucks y varias otras tribus siberianas tienen también sus repúblicas separadas. La República tártara tiene su capital en Kazan, en el Volga.

Markstadt, también en el Volga, es cabeza de una comuna cuya población es principalmente de colonos alemanes.

Muchas de estas nuevas Repúblicas son mucho más pequeñas que los gobiernos o provincias del régimen imperial y su federación con Moscú es hoy más o menos ficticia. Sus ejércitos son dirigidos por Moscú, así como sus ferrocarriles. Moscú se cuida de que no puedan poner en peligro el Gobierno central del Soviet y los deja dirigir sus destinos como puedan.

Los futuros bachilleres del Liceo de Costa Rica Presentan un escrito a la Secretaría de Educación Pública

En días pasados fue dado a publicidad, en uno de nuestros colegas de la mañana, el reglamento de bachillerato, que regirá en el presente año.

Dicho reglamento causó muy mala impresión, en el ánimo de la mayor parte de alumnos de los sex-tos años, pues en una de las cláusulas dice: que la letra y la ciencia distribuidas en 2 grupos llamados A y B sean sorteadas tres días antes del examen, por lo que ellos consideran muy rígido, por no haberseles notificado a principios de mayo, como ellos lo esperaban y se les había ofrecido, teniendo así poco tiempo disponible para preparar el bachillerato.

En vista de lo anterior, resolvieron mandar un memorial, a la Secretaría de Educación Pública, en el que pedían se les permitiera rifar en estos días la letra. Lo que deseaban les fue concedido. Nos complace saber, que ya haya sido resuelto este asunto de manera satisfactoria.

Estamos ante un grave problema social La lluvia de chinos

De Limón nos comunican que en ese lugar se nota una proporción de chinos mayor a la que se tenía hace unos meses.

En Puntarenas y en el Guanacaste el comercio está en su mayor parte en manos de hijos del Celeste Imperio. Esto mismo sucede en El Pozo, Turrialba, Siquirres etc.

Los peligros que traen estas inmigraciones son gravísimas. Ya desgraciadamente hemos visto las consecuencias y creemos que es necesaria una enérgica medida para evitar esa ola amarilla.

No queremos decir que determina da persona o mejor dicho—que ninguna, haga ese comercio, ni podríamos tampoco denunciar el contrabando de chinos, pero lo cierto del caso es que en el público se nota un serio rumor al respecto.

Se sospecha y se teme. Existe muy mala impresión y más, si se consideran los requisitos que tienen los asiáticos para entrar al país.

Es necesario que las autoridades tomen nota de este problema.

El túnel bajo el canal de la Mancha



LONDRES.—Durante su última reunión, la Asociación de Cámaras de Comercio británicas votó por unanimidad la resolución siguiente:

La Asociación de Cámaras de Comercio británicas renueva sus mociones anteriores en favor de la construcción de un túnel submarino, debajo de la Mancha y considera que ha llegado el momento oportuno para que se tomen las medidas definitivas para lograrlo.

Por otra parte, Sir Arthur Fell, presidente del comité británico del

Túnel de la Mancha, está reuniendo las firmas de sus colegas del parlamento para una petición al gobierno con objeto de conseguir que se ponga a discusión el proyecto desde las primeras sesiones de otoño.

Ese proyecto conserva toda su vida y todo su interés en Inglaterra, a pesar de los aserios de la prensa alemana, quien asegura que los ingleses temen un ataque por parte de Francia en una fecha más o menos lejana.

CAFETALEROS

Ya se aproxima el tiempo para hacer sus pedidos de abono. No se olviden de que la marca **CORNUCOPIA** de la Anglo Continental Guano Ltd. es el mejor y el más económico. Para precios y demás informes, diríjase al Agente,

R. D. CORFIELD

Apartado 912 - San José

EL BARATILLO de CARTAGO

DE

A. BRENES Y Co.

Sin duda es la casa más popular en San José. Vendemos lo mejor en telas y a precios nunca vistos.

Aproveche Ud. la realización de pieles y sueters.

En lienzos no encuentra Ud. mejores, a \$ 1.00 yarda.

COLORO-ANEMIA

IODURO de HIERRO INALTERABLE

PÍLDORAS

y JARABE

BLANCARD

ESCRÓFULAS, DEBILIDADES COLORES PÁLIDOS LINFATISMO, RAQUITISMO

BLANCARD, 64, Rue de La Rochefoucauld PARIS

APROBACIÓN DE LA ACADEMIA DE MEDICINA DE PARIS

Representantes en Centro América: J. Pauly & Co. Agentes en Costa Rica: Sasso Hno.

VER PARA CREER!

Corset marca "Madame Grace" de los más finos, toallas de seda, medias para niño, género para sábana desde \$ 2.25, vestidos para hombre y niños, castimres; se acaban de recibir en la TIENDA de

CESAR ARGUEDAS

Situada frente al Pasaje Jiménez.

El temporal en Nicaragua

Noticias que ayer nos transmitieron del país hermano, nos dicen que la Galerna también se ha desatado de manera borrascosa por toda la costa del Pacífico, haciendo formidables estragos.

En diversos lugares del interior de la República se desbordaron varios ríos causando inmensa pérdida en las fincas ganaderas y de cultivo.

Toda la costa del Pacífico hasta el Golfo de Fonseca fue azotada por un fuerte cordón de viento y agua, que puso en peligro la vida de sus moradores, que llegaron hasta abandonar sus hogares por el temor de que las casas se vinieran al suelo.

El puerto de Corinto fue el más amenazado, pues las rompientes de las olas hicieron pedazos el tejamar y el agua inundó toda la población.

El vapor "Salvador" que venía de Acajutla estuvo a punto de zo-

zobrar a la entrada de Corinto, salvándose gracias al valor y pericia de su capitán y de la tripulación.

Se nos dice, que en Rivas también hizo grandes estragos la tormenta pero aún no recibimos datos oficiales que esperamos.

Los cafetaleros sufren pérdidas

A causa del temporal los cafetaleros han tenido pérdidas considerables pues la fuerte y continua lluvia le ha causado mucho daño a la planta y ha lavado el grano.

En Heredia los productores se quejan del tiempo que tan mal los trata.

Las pérdidas que han tenido la agricultura son notables.

Resulta barato encargar todos los trabajos de papelería en la Imprenta Minerva. Santoral



Désele al niño lo mejor que hay



La nodriza del siglo XX

Cría a los niños sanos y robustos

Para convalescentes, ancianos y uso general doméstico, no tiene rival

De venta en todas las Boticas.—Almacenes Siglo Nuevo. A. Herrero y Co.

CUPON GLAXO HOUSE Box 355 - San José

Sírvase enviarme "El Consejero de la Madre" muestra de GLAXO, leche maternizada.

Nombre: Residencia: Sexo:

El álcali contenido en los jabones arruina la cabellera

Si quiere usted conservar su cabellera, tenga cuidado con el uso de los jabones. La mayoría de los jabones y champús preparados, contienen demasiado álcali. Este deseca el cuero cabelludo, haciendo el cabello frágil y quebradizo.



MAY MURRAY Famosa Estrella del Cine

Lo más prudente es adoptar como medio de limpieza el aceite de coco Mulsified, que es puro y absolutamente inofensivo, y que supe ra en eficacia a los jabones más costosos o a cualquiera otra cosa que usted pueda usar.

Una o dos cucharaditas limpian perfectamente el cabello y el cuero cabelludo. Póngase en una tasa con un poco de agua tibia unas dos o tres cucharaditas de Mulsified. Mójesse sencillamente el cabello y frótese con esto. Produce una espuma rica y abundante, la cual se enjuaga fácilmente quitando basta la última partícula de polvo y caspa. El cabello se seca rápida y uniformemente haciendo flexible el cuero cabelludo y el pelo fino, sedoso, lustroso y ondulado.

El aceite de coco Mulsified puede obtenerse fácilmente en cualquier botica, droguería, perfumería o peluquería. Es muy económico, pues bastan unas cuantas onzas para toda una familia durante meses. Cúlese de las imitaciones. Exíjase que sea Mulsified fabricado por Watkins. 10

Duelo Esquivel Sáenz

Continuación de la lista de ofrendas florales enviadas

J. Joaquín Alfaro y señora, Juan R. Bonilla S., Claudia A. de Bonilla, Ramón Castro F., Eduardo Bengoechea y hermana, Eladio Prado señora y familia, Luis J. Guier y Sra., Juan R. Jiménez O., Sara de Jiménez, Angela L. de Macaya, Carlos Esquivel V., Rosa R. de Esquivel, Carlos Esquivel Sáenz y señora, José Esquivel A., señora y familia, Arturo Esquivel señora y familia, Harry R. Jones y señora, Rafael Salazar y señora, Fernando Cabezas y señora, P. J. Valverde, Ema C. de Valverde, Ernesto Rohrmoser, Julio Esquivel S., Nicolás Casasola y Sra., Eloy González Frias señora y familia, Paulina C. de Lahmann, Juan José Montealegre señora y familia, O. F. Rohr-

moser, h., F. G. Rohrmoser, Guillermo R. Lahmann y señora, Oliva Esquivel Sáenz, Julia S. v. de Esquivel, Juan Rafael Azofeifa y señora, Bernardo Soto, Ricardo Batalla y señora, Federico Aymerich, F. Amerling, Ursula de Esquivel, Guillermina de Fábrega, Enrique A. Calvo, Dr. Roberto Quesada J., Arturo Aubert, José Rodó e hijas, Luis P. Jiménez y señora, Familia Sáenz Esquivel, Amparo Alvarado, Francisco Muller y señora, Jaime Esquivel S., F. J. Alvarado señora e hija, Buenaventura Casola y señora, Maximiliano Soto F. y señora, Mateo Fournier, y señora, Ricardo Sáenz S., Alberto Blen R., W. L. Nanne señora e hijos, Anita S. v. Nanne, Sasso Hermanos, Guillermo Montealegre y señora, Edmundo Montealegre, Enrique Mangel R. y Sra., Roberto Brenes G. y Sra., Enrique Esquivel y Sra., Arturo P. Lyon y Sra., Gumercindo Gil y Sra.

EMILIA DURAN v. DE SALAZAR OBSTETRICA

Graduada en la Facultad de Medicina

Ofrece sus servicios profesionales, 100 vs. al este del Hospital de San Juan de Dios. PRECIOS MODICOS

Industriales! En la Litografía Minerva se les hacen las etiquetas que Uds. necesitan.





AVISOS ECONOMICOS

TARIFA. - 20 palabras o menos 75 céntimos por inserción. Exceso 3 y medio céntimos por palabra e inserción. Pago anticipado. No se admiten inserciones alternas.

Casas BARATAS.—Tengo encargo de vender dos casas bien situadas: una costó ₡ 25.000 y la doy en ₡ 16.000 y la otra cuyo valor fue de ₡ 10.000 se vende en ₡ 7.000. Para precio y condiciones entenderse con FERNANDO ASCH. Teléfono 891.

Máquinas NEW HOME en buen estado y otras de bobina, pueden ofrecerse desde ₡ 60.00 hasta ₡ 250.00, en la esquina opuesta al correo, casa del Dr. Fischel.

FINCA en San Isidro de Coronado, a 100 varas de la plaza, con dos casas, una de madera y otra de baharque, con 100 varas de frente por 50 de fondo, en buena posición, se vende.—Entenderse con su propietario Manuel López F., en Coronado o con Leonidas Angulo en San José, contiguo a la pulpería "El Oriente".

PULPEROS: Si Uds. quieren tener contenta a su clientela, ofrézcanle puros de los que fabrica Manuel Fernández M. elaborados con tabaco de superior calidad.—Pídalos a su propietario, 50 varas al Oeste de "El Ganero de Puntarenas."

HIGINIO VILLALTA.—Se encarga de trabajos de Tapicería de carruajes, muebles y demás del ramo. Colchones de resorte y clases corrientes; encargándose los conseguirá a la medida y de materiales esterilizados.—Del Carmen 200 varas al Norte y 150 al Oeste. Llame al teléfono 792

OPORTUNIDAD!—Gran realización artículos librería a precios bajísimos. Libros contabilidad, métodos idiomas, libros de texto para escuelas y colegios, papelería, etc. Violines, arcos, cuerdas y muchos artículos de música. Pasaje Calderón; Norte del Mercado.

CASA DE ALQUILER. Se necesita una centrica de ₡ 200 poco más o menos. Daran informes en la Ferretería Macaya.

PERDIDA La tapa de brillantes de un reloj de señora. Quien la presente recibirá una buena gratificación. Apartado 238.

AVISO

Molina, Vargas & Madrigal

Ofrecen a su numerosa clientela atenderla en el nuevo local que ocupa 50 vs. al S. de la antigua "Provedora". Prometen esmero y prontitud en el despacho de las órdenes que se les pida.



Viajeros

De San Ramón tuvimos el gusto de saludar al Licenciado don Gonzalo Montecada.
De Cartago llegó antier don Ricardo Carranza, quien había partido en viaje de negocios.
Por noticias recibidas se sabe entre nosotros que han llegado felizmente a México don Amaro Odio y su señora esposa doña Berta Fernández de Odio.
En Cartago estuvo el Licenciado don Luis Castro Saborio.
Procedente de San Isidro de Coronado regresó don Juan Rafael Argüello de Vars.
En Santo Domingo de Heredia estuvo don Albino Villalobos.
Don León Fernández Rodríguez, ha regresado de la ciudad de Cartago.

Salió para Puerto Limón don Octavio Jiménez.
Para Grecia partió ayer el Licenciado don Marco Tulio Maroto.
De su hacienda en las cercanías de San Isidro de Coronado, don Carlos Brenes.
Su Señoría Ilustrísima Monseñor don Antonio Monestel, Obispo de Alajuela, estuvo entre nosotros en asuntos de su cargo.
Para Alajuela partió ayer tarde el Profesor don José Figuer del Valle.
De esa misma ciudad estuvo entre nosotros don René Picado.
Para la línea del Pacífico ha partido don Juan Francisco Montealegre.
Regresó de puerto Limón don Gerardo Lara.
La señorita Elena Braun estuvo en esta capital hace pocos días procedente de Limón.
El Licenciado don Adán García vino antier tarde de Cartago.
Procedente de Heredia tuvimos el gusto de saludar a doña Muriel Morales de Gardián.
De Abangares ha llegado en viaje de negocios Mr. Juckem.

LA VIOLENTA SESION DE AYER EN LA CAMARA

Viene de la pág. 1
turo que ha de ser en su día la felicidad de Costa Rica.

Y estos gobernantes, que razonan de esta forma rechazando esta concesión que ya habría sufrido los tres debates, viene ahora a proponernos el de Pococi, pagándonos en sesiones extraordinarias con el dicho fin de que se regalen esas tierras que la patria reserva para resolver una situación.

¿Dónde está el criterio del Gobierno que se atreve a deshacer su palabra oficial?

Movimiento Diario

Nacimientos

Fernando, natural de Ernestina Valverde ú. ap.
Jorge, de Joaquín Lluçia y Oriol e Irene Clua y Pérez.
Julieta, de Gonzalo Sáenz M. y Margarita Yglesias D.
Marco Tulio, de Ismael Chacón T. y Auristela Cordero S.
María Virginia, de Marcos Salazar R. y Josefa Coronel N.
María Elena, de Ernesto Sáenz R. y Elena Blen R.
Flor del Carmen, natural de Amelia García Mora.

Hospital de San Juan de Dios

ENTRADAS

Romelia Zúñiga,	San José.
Julia Mora,	—
José M. Maroto,	—
Pilar Hernández,	—
Rafael Carpio,	Juan Viñas.
Eulalio Urbina,	Siquirres.
Ramón Sánchez,	Tucurrique.
Jesús Lara,	28 Millas.
Ramona Calderón,	Limón.
Coralia Brenes,	Pacayas.
Benjamin Flores,	Cartago.
Lisímaco Abarca,	—
Miguel Delgado,	Escasú.
Maximino Prado,	Montes de Oca.
Emilia Díaz,	Paraíso.
Ramón Gutiérrez,	Turrialba.

SALIDAS

Miguel Bonilla,	San José.
Ernesto Muñoz,	—
Juan Maury,	—
Leopoldo Mora,	—
Marcial Bejarano,	—
Luis Fonseca,	La Barranca.
Rafael Calvo,	La Iberia.
Antonio Mena,	Turrúcares.
Clemente Monge,	Turrialba.
Lucis Alvarado,	Tres Ríos.
Gerardo Arguedas,	Atenas.
José Umaña,	Jesús María.

OPERADOS

Rita Pacheco.
María Vargas.
Juan Alfaro.
Domingo Arce.
Cecilia Zúñiga.
Policarpo Madrigal.

Regresó de San Isidro don Ramón Herrero.

Don Francisco Echeverría Pinto estuvo en Heredia.

De su hacienda en el Irazú regresó don Emilio Robert

Ha regresado de Orotina don Víctor Domínguez.

Antier tarde regresó don Francisco Barará de la ciudad de Alajuela adonde fue en viaje comercial.

Don Luis Vanni estuvo en asuntos de negocios en Cartago.

Regresó del Atlántico el Licenciado don Leonidas Pacheco.

Para Heredia salió ayer don Matías Trejos.

El doctor don Solón Núñez vino de la línea del Pacífico.

Para su hacienda el Coyólar ha partido don Fernando Castro Cervantes.

Don Alvaro Sáenz llegó de la ciudad de Cartago.

Don José Luján, Gobernador de esta Provincia, estuvo ayer en la Uruca.

Ha regresado de Heredia don Alejandro Zeller.

Tuvimos el gusto de saludar procedente de Heredia a la señorita Tilina Gallegos.

(Al terminar el orador, el público entusiasmado lo aclama y la confusión en las barras se hace cada vez más intensa).

Volio Arturo.—Hace uso de la palabra para breves rectificaciones que este largo debate ha producido, sin que recoja los cargos personales ni los ataques políticos del adversario.

Tocó los argumentos expuestos por el representante Arias que no resisten la fuerza del análisis.

De sea que se trasporte esta situación tal cual se contempla al año 1930.

Prueba que en el año 1930 no se podía gravar un impuesto como se cree y a éste respecto cita casos análogos sucedidos en la gran Colombia, México en que estos gobiernos ante la excitativa de la Cancillería Americana tiene que volver sobre sus pasos.

Se dice que la United tiene interés marcado en el acaparamiento de esas regiones y que sus defensores en este largo debate vienen a ser como los polichinelas de esa poderosa Compañía.

Para demostrar todo lo contrario, el orador contempla las fincas que hay ubicadas dentro del triángulo, en que se encuentran esas reservas y que pudiendo pasar a poder de la Compañía a precio de remate no las quisieron.

Y nombra las tierras que fueron propiedad de don Chico López García cuando por malos negocios salieron a remate.

Con este detalle y otros mil que ha enumerado demuestra el señor Volio el ningún interés que tiene la United para desear nuevas extensiones.

Sostiene que las bellas frases del señor Volio don Jorge combatiendo su tesis no llevan ningún programa, no pueden pues mantenerse en su base, por falta de sólida razón.

Su deseo es que todos los costarricenses que sientan el ánimo de trabajar, emprendan esa cruzada, y llenos de fe y de amor, se lancen también a la lucha, buscando en esas tierras el porvenir que todos los costarricenses anhelamos.

(Eran las 17 hs. y 20 minutos, cuando el orador por sugestión de la Mesa mociona para que la sesión sea permanente).

La Cámara lo aprueba.

El orador sostuvo que el contrato Noble-Pinto está caduco de hecho y de derecho, aunque no lo exprese el Diario Oficial y mociona para que se voten las modificaciones al texto del contrato de acuerdo con el artículo 25 del Reglamento.

Jorge Volio.—(Pide la palabra) manifiesta que no puede la Mesa votar esa moción previa. Insiste en que el señor Volio don Arturo defiende en este asunto sus propios intereses.

Los oradores se exaltan y llegan en aquel momento de efervescencia a lanzar,—no obstante toda su ecuanimidad que como buenos legisladores poseen—expresiones de indole personal que no creemos del caso consignar en esta reseña.

(En las barras se nota gran agitación, varios diputados hacen mociones de orden... La Presidencia se ve indecisa... Don Ricardo abandona su cural, ocupa la contigua a la del orador señor Volio don Arturo para calmar sus ánimos, pero el diputado toma su habitual serenidad como buen legislador).
Trejos.—No quiere la guerra

comercial, pero si es justo y patriótico que el impuesto futuro sobre el banano se resuelva en la próxima legislatura.

Montero B.—Lamenta el choque que habido entre dos hermanos, a quienes distingue con sincero cariño y apela al patriotismo y generosidad de don Arturo que al salir de la Asamblea los hijos de aquellos excelsos patricios se estrechen con un abrazo paternal.

Volio Jorge.—Agradece las patrióticas frases del señor Montero Barrantes pero el señor Volio don Arturo está en un campo ya definido, y yo en el otro.

Por ese camino voy siempre solo, sin amigos, sin hermanos, manteniendo esas mismas ideas. El es el hombre de la lucha de las clases acaparadoras.

Aquí el orador ya exaltado, puso el ejemplo de aquella Cornelia del Imperio Romano que tuvo dos hijos Tiberio y Cayo Graco a quienes ofrendó por la causa del pueblo.

Aragón.—Formula una moción para que se retiren todos los contratos de concesiones de tierra y se aplace la discusión hasta que el Ejecutivo haga los arreglos con la United para dejar sentada de manera definitiva las bases sobre las que ha de descansar la producción del banano.

Volio Arturo.—No tiene interés en mantener su moción y la retira para dar campo a la del señor Aragón aunque sostiene que nada se adelanta, y prueba que con esa moción quedará en el mismo estado.

Aragón.—Acoje las palabras del señor Volio y prefiere que la Cámara se pronuncie si habrá o no esa reserva.

Volio Jorge.—Hace moción para que se agote la discusión y se vote.

La votación fue nominal y dio el siguiente resultado:

Dijeron sí: Aguilar, Fernández, Díaz, Barquero, Mayorga, Baltodano, Leiva, Volio Arturo, Jiménez, Zúñiga Montúfar, Castro Fernández, Quirós, Pinto, Ortiz, Rivera, León H., Díaz Granados, Araya Quesada, Cordero y Acosta. Total, 20 dijeron no. Trejos, Cortés, Saborio, Dr. Zamora, Barberena, Rojas, Urbina, Briceño, Volio Jorge, Aragón, Monge, Arias, Benavides, González F., Fonseca, Picado, Montero Barrantes y Sancho.

Total, 18.

Fue aprobado el contrato de arrendamiento de tierras en la Reserva Astúa-Pirie no obstante los borrascosos y brillantes debates que hemos presenciado.

La sesión se levantó a las 19 horas.

AVISO El cheque No. 91203 extendido por Dn. Rafael Alvarado González el 14 de Setiembre de 1922 a cargo del Banco Mercantil de Costa Rica, por ₡ 740.00 (setecientos cuarenta colones) a mi favor, se ha extraviado y como tiene mi endoso, aviso que será perseguido quien quiera hacer uso de él.
El referido cheque está cancelado y por lo tanto es nulo.
San José, Oct. 18 de 1922.
Augusto Colombari

Quong Tai Chong & Co.
(JACOBO SANCHEZ)
Importadores y Exportadores
PUNTARENAS C. R.

